



Première réunion du groupe-pays Inde

Le mercredi 2 juin 2010, de 14 h 30 à 17 h 00

Au siège de l'association

Compte-rendu

1. La création du groupe-pays Inde et la désignation de son président.

Charles Josselin, président de Cités Unies France, souhaite la bienvenue aux représentants des CT et aux partenaires. Il transmet les excuses d'Antoine Joly, délégué pour l'Action extérieure des collectivités territoriales et de Jacques Valade, ambassadeur itinérant pour l'Asie

Le président de CUF rappelle le souhait exprimé par les adhérents, venus aux assises à New Delhi, de voir CUF prendre l'initiative de créer un groupe-pays Inde. Aujourd'hui, cinq mois plus tard, la réunion constitutive a lieu et, au nom du bureau exécutif, réuni hier, il propose que la groupe soit présidé par Claudy Lebreton, président du conseil général des Côtes d'Armor.

Les participants accueillent cette candidature avec approbation.

Charles Josselin souhaite pleine réussite à ce nouveau groupe et son président. Le chantier du développement de la coopération décentralisée franco-indienne s'annonce passionnant mais immense. Il rend hommage à son pionnier, Yves Dauge, sénateur de l'Indre et président du comité de pilotage des Assises.

Dans son introduction, Claudy Lebreton situe l'action des collectivités territoriales dans les relations franco-indiennes. Il souligne son apport spécifique, et le besoin d'un travail en coopération avec les autres acteurs : ONG, associations, acteurs économiques et l'Etat, mais aussi, collectivités territoriales européennes.

Il estime que les collectivités territoriales méritent le respect de leurs choix, une autonomie par rapport à l'Etat, mais il appelle aussi les collectivités territoriales à rechercher une certaine identité française, face à l'Inde, pays «continent».

Il s'agira d'une entreprise de longue haleine, qu'il faudra faire connaître, en France et en Inde. L'entraide entre les membres du groupe sera indispensable. Le partage de valeurs, telles que la fraternité et la solidarité, aussi.

Un tour de table permet ensuite aux participants de se présenter. Sept villes, trois régions, deux départements, ainsi que le ministère de l'Ecologie, de l'Energie, du Développement Durable, l'Agence Française de Développement (AFD) et une association étaient représentés (voir liste en annexe)

2. Premières Assises de la coopération décentralisée franco-indienne, tenues du 15 au 17 janvier dernier à New Delhi : conclusions, résultats

Le président invite à faire ensemble un bilan des premières assises. Dans les observations des participants nous retenons, entre autres

- un gain de temps dans l'établissement d'échanges et de partenariat
- le rapprochement de l'ambassade
- les rencontres avec autres acteurs français
- une plus grande ouverture du champ d'action (possible)
- une occasion de découvrir la culture et, en particulier, la culture de gestion, de gouvernance.

Les participants à la réunion ont salué le rôle joué par le partenariat entre «L'Association Nationale des Villes et Pays d'Art et d'Histoire et des Villes à Secteurs Sauvegardés et Protégés » (ANVPAH & VSSP) et l'« *Indian Cities Network of Living Heritage* » (le réseau des villes indiennes en matière de patrimoine).

En effet, ce partenariat représente un point d'assise très important pour permettre un meilleur relais et une coordination entre les Ministères de tutelle, les états fédérés et les collectivités.

Michèle Pasteur, Côtes d'Armor, regrette que les assises aient guère abordé les problématiques des zones rurales. Yves Dauge explique que ceci est lié pour beaucoup au fait que le partenaire au niveau de l'Union a été le ministère du Développement urbain. Il propose d'aborder les zones rurales, l'aménagement du territoire, à une prochaine occasion.

Le groupe a retenu l'idée de l'organisation d'un séminaire ciblé sur le développement économique et social, l'aménagement du territoire et l'agriculture, permettant notamment d'associer directement les régions et départements.

Dans ce cadre, Minja Yang souligne qu'une partie des collectivités indiennes est très intéressée par le tourisme responsable et le développement rural durable.

Le Programme des Nations Unies pour le Développement (PNUD), l'UNESCO, le ministère de la culture Indienne, la fédération des gîtes de petites villes du Rajasthan et du Karnataka pourraient être de véritables partenaires actifs sur ces domaines d'interventions.

Ces thématiques feront partie des réflexions au sein du groupe pays Inde, notamment à travers la plateforme tourisme

Yves Dauge souligne que ces Assises vont nous servir de référence pour nos actions, les actions de chacun entre nous.

En marge et après les assises, le MAEE a poursuivi les négociations avec les autorités indiennes, le ministère Indien du Développement Urbain, en particulier, en vue de créer un cadre juridique permettant aux collectivités indiennes de signer des conventions avec les collectivités françaises.

La première et unique convention signée pour le moment concerne La Rochelle ; l'Ile et Vilaine étant proche de la signature de sa première convention de partenariat. CUF tiendra le groupe-pays informé.

3. Les pistes de travail, identifiées par le groupe-pays

Le dialogue permet d'identifier les pistes suivantes :

- étudier les possibilités de se rapprocher des diasporas indiennes ;
- mieux connaître la culture indienne et, en particulier la culture de gouvernance ; l'Inde est un Etat fédéral, système inconnu en France ;
- définir des méthodes de travail ; par exemple, explorer les possibilités pour les collectivités françaises de travailler ensemble dans des territoires indiens, associant différents niveaux, en France et en Inde ; un exemple est en cours de construction Bretagne ; une coopération à « géométrie variable » ;
- mieux identifier les attentes en Inde par rapport à nos collectivités, leurs apports possibles en savoir-faire ;
- identifier des personnes « intermédiaires » (« *go between* »), des francophones voire francophiles ;
- identifier les domaines où des « retours » sont possibles dans nos collectivités ; trouver des thématiques avec des similitudes en France et en Inde ; identifier et expliciter les motivations des membres du groupe-pays ;
- mieux connaître et mobiliser les autres acteurs et identifier les partenariats possibles universités, ONG, institutions, ...

A ce titre, Maréva Bernard-Hervé, coordinatrice Asie, explique le positionnement de l'**Agence Française de Développement** en Inde. L'AFD souhaite participer davantage aux coopérations des collectivités territoriales françaises, notamment à travers la convention de partenariat qui lie l'AFD à Cités Unies France.

L'implication de l'AFD en Inde est très récente : le premier prêt qu'elle a accordé remonte au 31 mai 2010.

Le rapprochement entre l'AFD et le groupe-pays Inde pourrait s'établir sur les approches thématiques et géographiques qui sont convergentes.

Le mandat de l'AFD en Inde porte sur les Biens Publics Mondiaux, et les lignes de crédit concernent, essentiellement : l'énergie, la biodiversité, avec par exemple les questions forestières dans l'Assam ; le réaménagement des réseaux d'eau potable et la réhabilitation des systèmes de pompage et de distribution.

En plus, mobiliser les universités et instituts de recherches des territoires en France et en Inde, afin de disposer de ressources scientifiques sur l'aménagement du territoire, l'urbanisation et le développement local. Parmi les instituts et écoles en Inde, Minja Yang a cité le *National Institute of Urban Affairs*, le *Municipal Development Agency*, la *New Delhi School of Planning*, etc... Du côté français, le CEFIPRA, l'université de Bretagne Sud à Lorient, l'Institut français de Pondichéry (agriculture durable, énergies renouvelables, questions urbaines) etc, ont été nommés.

- Se donner des outils d'information et de communication :
 - un répertoire de la coopération franco-indienne, avec une réelle actualisation des données, aussi bien sur les projets menés que sur les partenaires engagés ;
 - le dossier pays Inde (dont la rédaction à été confiée à Gaëlle Gicquel, journaliste au quotidien « La Presse ») ;
 - une plaquette de présentation de Cités Unies France et de son activité en Inde (en Anglais et Français).

- Valoriser les initiatives des uns et des autres.

4. Agenda du groupe-pays et de ses membres

Par ailleurs, une délégation d'Indiens devrait être reçue, fin septembre à Paris. Une première délégation avait déjà visité plusieurs villes en France (Rennes, Tours, La Rochelle, Bordeaux) il y a trois ans, sur l'initiative du sénateur Yves Dauge et de son association ANVPH. Très axées autour de la problématique de la conservation du patrimoine, ces visites avaient également consacré un volet à l'articulation des transports (métro + tramway) dans une ville comme Bordeaux.

Pour la prochaine délégation, en septembre, il est notamment prévu :

- Une rencontre au Sénat, a priori, le 29 septembre,
- Une visite de Strasbourg afin de travailler sur la problématique des transports,
- Une visite à Rennes afin de travailler sur la problématique de la planification stratégique,
- Une visite à Besançon et peut-être à Chambéry ou Grenoble afin de comprendre les modes de gestion urbaine des villes de montagne.

5. Les conclusions de la première réunion du groupe-pays Inde

Claudy Lebreton rappelle, lors de sa conclusion, les défis et priorités du groupe-pays Inde :

- identifier et définir une liste des collectivités locales françaises, des universités et des associations engagées dans des coopérations avec l'Inde ;
- préciser pour chaque collectivité, les raisons, les volontés et les orientations de chaque politique de solidarité à destination de l'Inde, afin de mieux comprendre le sens des actions ;
- tenter d'identifier, en Inde, les collectivités pionnières qui pourraient servir de porte d'entrée et de modèle en matière de coopération décentralisée franco-indienne ;
- s'appuyer sur la structure organisationnelle de Cités Unies France ;
- faire coïncider les événements entre eux, notamment au regard des nombreuses conférences et réunions organisées par Cités Unies France, mais aussi par ses partenaires.

L'idée « phare » est, aujourd'hui, pour le groupe-pays Inde, de « mieux se connaître et de mieux connaître ».

Présents à la réunion :

BEAULIEU-MILISAVLJEVIC Diana, chargée de mission Sous-continent indien et pacifique, Ministère de l'Écologie, de l'Énergie, du Développement Durable et de la Mer

BENOIT Laure, chargée de mission Europe et Asie, Conseil Régional du Centre

BERNARD-HERVE Maréva, coordinatrice, Agence Française de Développement (AFD)

BINCTIN Barnabé, chargé d'études groupe-pays Inde, CUF (Sciences-Po Lyon)

BODENAN Carole, responsable du pôle Actions Internationales, Conseil Régional des Pays de la Loire

BOVIS Virginie, chargée de mission aux Relations Internationales, Nice

BRETON Jean-Claude, président de l'association Alliance Armor Duplex Inde, Morlaix

DAUGE Yves, sénateur, adjoint au Maire, président ANVPH, Chinon

FALGA Bernard, directeur adjoint des services, Besançon

GAUDRU Anne-Claire, chargée de mission tourisme, Cités Unies France

GICQUEL Gaëlle, journaliste, rédactrice du dossier-pays Inde pour le compte de CUF

JOSELIN Charles, président, Cités Unies France

LAGATHU Thomas, directeur du service international et Europe, Conseil Général d'Ille-et-Vilaine

LEBRETON Claudy, président du Conseil Général des Côtes d'Armor

LETHUILLIER Erwan, responsable des Relations Internationales, Conseil Général des Côtes d'Armor

NOIRET Alain, directeur du développement et des partenariats Extérieurs, Lorient

OLIVIER Christian, conseiller municipal, Evry

PASTEUR Michèle, directrice de la Prospective, de l'Ouverture et du Développement Durable, Conseil Général des Côtes d'Armor

PAYET Bernard, directeur des Affaires Culturelles, Conseil Général de la Réunion

ROUSSEAU Jean-Claude, directeur général adjoint, La Rochelle

SARR Djibril, directeur de projets, Evry

SOLARO Jean-Paul, adjoint au maire, Lorient

STEBIG Jonathan, chargé d'études, Cités Unies France

TASCON-MENNETRIER Clotilde, vice-présidente du Conseil Général d'Ille-et-Vilaine

WIT Nicolas, directeur général adjoint, Cités Unies France

YANG Minja, présidente de l'Association *Indian Cities Network of Living Heritage*

ZARECZKY-WEINBERG Béatrice, chargée de mission, Cités Unies France.